

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

La «Gaceta Nacional» de Berlin, después de recordar la buena acogida que han obtenido las insinuaciones hechas por Alemania cerca de las demás potencias en vista de obtener el reconocimiento del gobierno español, se permite esperar que antes de poco se verificará dicho reconocimiento bajo aquella base del acuerdo mútuo de todos los gabinetes europeos indicada en las Cámaras por lord Derby. Las cancillerías que hasta aquí se muestran mas favorables con respecto á este punto á los deseos de Inglaterra y Alemania, son las de Rusia, Austria é Italia.

A última hora la de Francia hace saber telegráficamente que también apetece dar este paso al igual que las de las demás naciones. Pero al tiempo que toma esta resolución por cierto algo tardía, trata de descartarse por medio de una nota semi-oficiosa de las justificadísimas imputaciones que le está haciendo Europa entera sobre su funesta complicidad con el movimiento insurreccional carlista.

No hay para que hacer mencion esta vez de sus absurdas alegaciones, pues como se ha dicho ya en este mismo periódico, las presentes y las pasadas, todas se resuelven en pueriles negativas muy parecidas á la que dá cualquier ratero á quien un polizonte sorprende con las manos metidas dentro del bolsillo ajeno.

Si para recobrar su desaparecido prestigio en el concierto de las naciones, Francia no dispone de mas tacto diplomático ni de mas pudor político que los que ha demostrado en esta época con ocasion de nuestra guerra civil, no fuera de extrañar que el realizamiento nacional tan suspirado se le convirtiese otro dia en humillante tutela, impuesta por aquellas mismas naciones contra quienes habrá contribuido á interrumpir el normal y pacífico desarrollo de todas sus libertades.

Dijo Beaumarchais en una de sus chispeantes obras, tratando de satirizar el régimen del favoritismo: «pues que para tal cargo era indispensable un calculista, no es de extrañar que lo obtuviese un bailarín»; pues que para rehacerse la Francia, decimos ahora, necesitaba un genio, no es de extrañar que la entregaran en brazos de la calamidad de Broglie.

Porque hay que desengañarse; no obstante los tres cambios de gabinete acaecidos desde el famoso 24 de mayo, la traviesa personalidad del duque de Broglie es la única que gobierna á Francia, la única que guía su política entre un dedalo de enredos parlamentarios á fines reaccionarios y dictatoriales, la única, en fin, que le prepara ese círculo de amistosas alianzas que se trasluce al través de sus fronteras.

Indirectamente es tambien una de sus obras la ofensa que el arzobispo de París acaba de inferir á Italia llamando en una pastoral reciente poco menos que raptor y canalla al gobierno de Víctor Manuel. Sin preceder su mando nunca hubiese tenido alientos ningun miembro de la clerecía, por elevado que hubiese sido su cargo, para insultar descaradamente á una nacion amiga, sacrificando así por rencores de casta, auxilios patrióticos que en otra ocasion podiera esperar de ella.

Esa pastoral ha promovido un escándalo en Francia y gran polvareda en Italia, ya que en ninguna ocasion pudo publicarse mas inoportunamente que después del discurso tan lleno de benevolencia y cariño pronunciado por el embajador italiano en las fiestas de Avignon cuando se estaba celebrando el tricentenario del Petrarca.

El gobierno de Versalles, sintiendo algun rubor—pero siempre tarde—por el incalificable proceder del prelado parisiense, ha puesto una tímida nota en el

«Diario oficial» diciendo que sentia el lenguaje del arzobispo, y que por lo tanto se limitaba á insinuar á la discrecion de los periódicos que no se ocupasen mas de él.

Como censura, es poco. Para desautorizar al arzobispo de una manera tan floja, mucho mejor era responderle con las frases que forman el fondo de la comedia contestacion que le da gran parte de la prensa italiana.

«Monseñor Guibert, dice, se complace en pintar al Papa prisionero, cohibido y maltratado, y así mismo describe á la Iglesia envilecida y despojada. Sin embargo, hace tan poco tiempo que monseñor Guibert estuvo paseando por Roma, que nos resistimos á creer que eso sea el fruto de sus propias observaciones sobre nuestra situacion interior; preferimos suponer que los familiares de la embajada, adrede la enterarian mal.»

A nadie se le llama con mas gracejo ignorante ó embustero.

NOTICIAS.

El sultan de Marruecos ha accedido á las pretensiones de los insurrectos.

—Confírmase oficialmente la venida á nuestras costas de la escuadra alemana.

—El consejo de ministros ha determinado la forma de la organizacion de la nueva reserva llamada á las armas, expresando el establecimiento de los cuadros y las demás instrucciones necesarias.

—Por un decreto se dispone que los fondos pertenecientes á la caja de la extinguida seccion del ramo de servicios especiales del ministerio de Gracia y Justicia, se apliquen á la reparacion de templos.

—Otro decreto concede la vuelta al servicio de los jefes, oficiales y clases de tropa, con destino á los nuevos batallones de la reserva provincial.

—El señor Castelar se ha embarcado para Marsella.

—Dícese que el gobierno ha entablado negociaciones con la Santa Sede para la venta de los bienes eclesiásticos en las Provincias Vascongadas y Navarra.

—Un telegrama recibido de Versalles anuncia que ha sido aprobada la suspension de las sesiones de la Asamblea.

—La «Gaceta» publica dos decretos promoviendo á mariscal de campo al brigadier Ruiz Dana, y concediendo la gran cruz del Mérito militar al general Lopez Dominguez.

—Los partes oficiales que publica la «Gaceta» dicen que ha sido capturado en Avila un viajero que llevaba armas, cartuchos y boigas.

—Dice tambien que en la provincia de Valencia los carlistas han hecho descarrilar ocho wagones cargados de madera, interceptando la via de Almansa.

—Otro telegrama oficial dice que ha sido alcanzada y batida la faccion que mandaba Marcus Cámara, muriendo en el encuentro este cabecilla.

—Dice el «Boletín oficial extraordinario» de la provincia de Tarragona.

El Excmo. señor gobernador militar de esta provincia, me acaba de comunicar lo siguiente:

«Segun partes que recibo del coronel teniente coronel de Navarra don Francisco Loño, ayer con su columna y la compañía Crivillé, alcanzó, batió y dispersó completamente en Marsá á la faccion del cura de Prades, fuerte de 400 hombres, causándole 24 muertos vistos, entre ellos un oficial llamado Mariano Samper, ex sargento de la guardia civil, y cogiendo 18 prisioneros con armas y municiones que se rindieron á discrecion al verse envueltos por nuestras tropas.»

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1. ADMINISTRACION. Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

La columna entró en fuego despues de nueve horas de marcha, una de ellas á la carrera, con un calor sofocante, compitiendo todos los cuerpos en arrojo y bizarría, distinguiéndose notablemente los lanceros de Bailen en sus cargas que causaron grandes estragos al enemigo.

La faccion se ha dispersado en pequeños grupos, debiendo ser muchísimo su desaliento y grande el número de sus heridos.»

Y he dispuesto publicarlo en «Boletín extraordinario» para conocimiento y satisfaccion de los habitantes de la provincia.

Tarragona 3 de agosto de 1874.—El gobernador, Bonifacio Carrasco.

—En el periódico oficial de la provincia de Valencia aparece la siguiente circular:

«El Excmo. señor gobernador militar de esta plaza me participa que por el Excmo. señor capitán general del distrito se ha dirigido á los gobernadores militares del mismo el telegrama siguiente:

«Segun orden del general en jefe de este ejército, hará V. E. saber á los comandantes militares, jefes de columna y alcaldes de todos los pueblos de esa provincia, que todas las personas que se cojan infraganti ó se hallen convictos y confesos del delito de pasados por las armas en el acto.»

Lo que he dispuesto hacer público por medio de este periódico oficial para conocimiento de los alcaldes de los pueblos de la provincia y demás dependientes de mi autoridad.—Valencia 31 de julio de 1874.—El gobernador, Ramon de Acero.»

—En virtud de la instancia de la Comision provincial de Sevilla, se ha dispuesto por orden del ministerio de la Gobernacion, fecha 28, que los mozos comprendidos en las reservas de los años 1869 á 1872 inclusive, que no se hubiesen presentado en caja oportunamente por haberse comprometido los ayuntamientos de los de donde proceden á cubrir sus respectivos cupos, pueden hacer la redencion á metálico en el término de 15 dias á contar desde la publicacion de esta circular, siendo el tipo de redencion el establecido para cada uno de dichos reemplazos.

Los gobernadores, previo informe de la Comision provincial, se encargarán de dar las órdenes oportunas para que los interesados verifiquen la entrega de la correspondiente cantidad en las administraciones económicas, debiendo ser presentadas las cartas de pago en las Comisiones provinciales para los efectos que determina el art. 151 de la ley de 30 de enero de 1856.

—De Gerona dicen á nuestro colega el «Diario» lo siguiente:

«Por conducto de los pasajeros que acaban de llegar de Besalú se sabe que las tropas que permanecian en las inmediaciones de esta última poblacion han atravesado el paso de Castellfullit sin haber hallado resistencia, habiendo entrado esta mañana en Olot. Un hombre venido de un pueblo vecino ha confirmado estas noticias, y me ha añadido que la ronda de Pujol estuvo en su pueblo y anticipó que los carlistas se retiraban de Castellfullit.»

—Leemos en «Las Provincias» de Valencia:

«En el diario oficial de la provincia publicó ayer el señor gobernador civil la siguiente circular que con fecha del 30 del mes último, le ha comunicado el Excmo. señor general en jefe del ejército del Centro:

«Excmo. señor: Siendo necesario restablecer el principio de autoridad tan desconocido hoy dia, es preciso hacer entender á los alcaldes, ayuntamientos y autoridades militares, que me responderán ante un consejo de guerra si en los movimientos insurreccio-

nales no se conducen con valor y energía, muriendo, si es preciso, por sofocar la insurrección, y hacer entender también á los pueblos que estoy dispuesto á castigarlos con muchísimo rigor si alteran el orden en cualquier sentido que fuere, hallándome decidido á saltar por encima de los consejos de guerra y por las leyes, en nombre de la salud de la patria.»

«Los carlistas que hay destacados en Benicarló y Vinaroz, no solo cometen mil atropellos, sino que además obligan al vecindario á mantener á los alojados. A cada taberna la obligan á entregar siete cántaros y medio de vino por semana, además del continuo pago de trimestres de contribución con que aburren á los industriales y á los propietarios. En Vinaroz iban á celebrarse corridas de toros el día 26, para solemnizar la entrada de los carlistas en Cuenca, pero se han suspendido á causa sin duda de las noticias que posteriormente se recibieron respecto al choque habido con la columna de Lopez Pinto.»

«Un periódico dá por seguro que el ejército del Centro, al mando del general Pavia, después de cubiertas las guarniciones, se compondrá de cuatro divisiones de ocho batallones cada una, mandadas por los generales Weyler, Montenegro, Reyes y Castillo. El brigadier D. Eusebio Ruiz de Salaverría figura como jefe de estado mayor.»

«Una carta de Teruel, sin fecha, dirigida á un colega, dá entre otras las noticias siguientes:»

«Anteayer; á las cinco de la tarde, salieron de Rubielos de Mora, para Linares y Cantavieja, 12 caballos, custodiando al gobernador militar de Cuenca con 12 oficiales más. Como al llegar cerca de Linares, ya era entrada la noche, aprovechando esta circunstancia y la ocasión de un descuido, pudo el cautiverio un oficial de la guardia civil, que á través de las montañas y bosques, llegó á la Puebla de Valverde y entró en esta plaza ayer tarde sin novedad. Los restantes prisioneros deben haber llegado á Cantavieja.»

También custodiados por unos 30 infantes, eran conducidos dos días antes por la venta del Aire, Rubielos y Linares á Cantavieja, cuatro cañones, que se supone proceden de Cuenca. Se poco se de 24 ó 26 arrobos; los llevaban arrastrados por mulas y toros por aquellos senderos.»

«El titulado infante don Alfonso obliga á los ayuntamientos de los pueblos por donde pasa á que se suscriban voluntariamente al periódico oficial del carlismo titulado el «Cuartel Real.»

Otra vez nos hemos quedado sin comunicación con Madrid, aunque esperamos se restablezca inmediatamente. El grupo de 150 á 200 carlistas que al mando de Izquierdo se destacó de los montes de Chelva y cuyo paso por Venta Quemada, Dos Aguas, Bicorp y Navarres señalamos, continuó su marcha en línea recta por las montañas, penetrando anteanoche á tiros en Fuente la Higuera, donde se dice que han cometido bastantes excesos, hiriendo á uno de los primeros contribuyentes que profesa ideas liberales, cortando las líneas férreas y telegráfica, y destruyendo un tren de mercancías. Siempre el mismo vandalismo!»

«Dice el «Mercantil Valenciano.»

«A la hora avanzada en que escribimos estas líneas se ignora el paradero del tren correo. Se dice de público que la vía ha sido interrumpida por los carlistas en el túnel que está mas próximo á Venta la Encina. Para conseguir este resultado cuéntase que hicieron chocar dos locomotoras viniendo en direccion encontrada y que arrastraban algunos wagones. Nada sabemos oficialmente, pero personas que presumen estar bien enteradas, creen que los carlistas se han aproximado á Almansa, y aun quizá que algunos han entrado en esta población. Esperamos para saber la verdad y comunicarla al público que la «Gaceta» inserte el parte oficial de lo ocurrido, si antes nuestras dignísimas autoridades superiores no ponen en nuestro conocimiento las noticias ciertas relativas al bárbaro atentado de los carlistas.»

«Anteayer se escaparon de Segorbe, donde estaban prisioneros, un sargento segundo, hijo de esta capital y otro individuo de los apresados por los carlistas en Castellfollit á la columna Nouvilas. Ayer por la mañana fueron á Nules y se incorporaron á la columna Montenegro.»

«Leemos en «La Guerra», periódico de Bilbao:

«El manifiesto que ha publicado Dorregaray, en nombre de su «rey y señor», ha producido muy mal efecto en el clero y entre los carlistas exaltados. Dor-

regaray prometia en nombre de Carlos, con objeto de atraer á su partido á los liberales, que no se estableciera la Inquisición, que seria respetada la desamortización, que habria Cortes, etc., etc. En vista de esto, dicen los clericales que el «rey» se vá «liberalizando» y que todo se va á echar á perder, porque la Providencia le abandonará si se lanza por la peligrosa senda de concesiones al partido liberal. Los liberales, por su parte, desprecian todas las palabras y promesas de Carlos. De modo que este buen señor se va á quedar sin ayuda de Dios, sin proteccion del clero y sin atraer un solo liberal á su bandera.

Lo que nosotros le aconsejamos, que puesto que al cabo y al fin tendrá que emigrar á Francia ó otra nación, vaya desde ahora sin enemistarse con Dios, con el clero y dejándonos en paz á todos.»

«Una granada lanzada el domingo por la tarde desde el Morro penetró en una casa de la Peña donde habia carlistas, causando destrozos considerables en la casa y quedando uno de los carlistas en muy mal estado á consecuencia de las graves contusiones que recibió. Inmediatamente se retiró toda la partida, llevando consigo al contuso.»

«Como prueba de la buena puntería de nuestros artilleros, debemos decir que han logrado desde el fuerte del Morro meter dos granadas en el palacio del señor Leguizamón, situado en Echegarri, donde suelen alojarse algunos jefes facciosos, esto es, á unos tres mil metros del fuerte.»

«Dícese que el gobernador de Cáceres ha disuelto varias cofradías y hermandades, interviniendo al mismo tiempo sus cuentas.»

«Segun escriben de Adamos, las facciones, después de la toma de Cuenca, han llegado á aquellas montañas sumamente destrozadas y descontentas por las numerosas bajas que tuvieron en dicho ataque, las que, segun ellos mismos confiesan, ascienden á 500 los hombres que perdieron.»

CARTAS DE LA GUERRA.

Sr. Director de La Imprenta.

Olot, domingo 2 de agosto de 1874. Son las diez de la noche y acabamos de llegar, después de una jornada penosísima hecha bajo un sol abrasador. A las dos de la madrugada nos despertaron en Vich las cornetas de los cuerpos tocando diana, y á la media hora estaba ya á caballo y salía agregado al cuartel general en direccion de Olot. La brigada Saez de Tejada que, como he dicho en mi anterior, encontramos en Vich, fué agregada á nuestras fuerzas y juntos emprendimos la marcha. Llegamos á Roda, población que dista de Vich unos cinco kilómetros, y en ella encontramos á la brillante brigada Arrando que, formada en columna de honor á ambos lados del camino, presentó las armas á los generales, agregándose luego al ejército. Con este refuerzo formábamos una respetable division, pues el contingente de las dos brigadas y de las tropas que nos llevamos de Granollers ascenderia á unos 8,000 hombres de todas armas, incluidas cuatro piezas de sistema Plasencia. Pasadas unas casas de Roda, situadas en la falda de unas vertientes que forman una escarpada cordillera, el corneta de órdenes hizo la señal de alto y acampamos en una pequeña llanura al pie del camino.

Se creia que el enemigo estaria cerca, pues la vispera los voluntarios de la brigada Arrando al explorar el terreno de las inmediaciones del Esquirol se encontraron con unas avanzadas, con las cuales cambiaron algunos tiros, causando á los carlistas dos muertos y algun herido. Además, el pueblo del Esquirol se presta en gran manera, aunque no tiene condiciones de defensa, á una escaramuza, mayormente tratándose de impedir ó retardar el paso de una columna que con sus sesenta y tantas acémilas llevaba una engorrosa impedimenta.

Acampadas, pues, á la salida de Roda nuestras fuerzas, habia que organizar las brigadas y prepararse para las eventualidades de una lucha que todos creíamos cercana. Los generales Serrano, Bedoya, Lopez Dominguez y el de Estado Mayor señor Montero celebraron una ligera conferencia, y como resultado de ella quedaron formadas tres brigadas. Dióse el mando de la de vanguardia al brigadier señor Mola y Martínez, de la del centro al brigadier Arrando y de la de retaguardia al brigadier Saez de Tejada. Como á pesar de tantas fuerzas no venia mas batallón de cazadores que el de Reus, se dió este á la brigada

de vanguardia, en la cual iba tambien á la cabeza.

En esta disposicion se dió la orden de marcha y avanzamos hácia el Esquirol. Atravesamos su estrecho y elevadísimo puente, su larga calle, única que constituye el pueblo, salió su ayuntamiento á recibir á los generales y no encontramos el menor tropiezo. Después de un breve descanso continuamos el camino sin ver otros enemigos que algunos centinelas en las cimas de los cerros inmediatos. Por las mujeres supimos que la noche anterior habian evacuado aquellos puntos los carlistas mandados por Saballs. Y digo por las mujeres, porque á pesar de ser día festivo, desde el Esquirol hasta Olot solo hemos encontrado niños, ancianos y mujeres.

Llegamos al caserío llamado de «Toni Gros» y solo nos faltaba entonces atravesar el formidable «Grau de Olot.» El general Serrano se puso entonces al frente de la brigada Mola, se desplegaron guerrillas de caballería y de cazadores de Reus, mientras dos compañías flanqueaban á derecha é izquierda. Es imposible, sin verlo, formarse una idea de lo que es el «Grau de Olot.» Figúrense mis lectores una garganta con desfiladeros y espesísimos bosques á derecha é izquierda. El camino, ó mejor dicho el sendero, serpentea entre cerros, peñas, barrancos y malezas, donde unos cuantos hombres decididos pueden impunemente ametrallar á los que tengan valor de atravesarlo. Un buen ejército puede lograrlo, sí; pero por poca resistencia que encuentre deberá librar varios combates y salvar estas dificultades á costa de grandes pérdidas. El general lo comprendia así y recordaba que en la guerra de los siete años llegó á darse una orden segun la cual se dejaba de cuartel á los jefes de columna que pasasen este «Grau.» Lo importante era, pues, ahora atravesarlo con las menores pérdidas posibles y salvar el convoy. A esto dirigió su atención el general, y si lo consiguió ó no, lo dice el resultado de la jornada.

Los carlistas, desde las posiciones que ocupaban, habian podido observar todos los movimientos de las columnas y situarse convenientemente. Hay á la entrada del Grau dos boquetes, uno de los cuales es casi inaccesible. El general dispuso que fuesen atacados los dos por las brigadas Mola y Arrando, colocándose él con su escolta detrás de las guerrillas de cazadores de Reus encargadas del paso del boquete mas inaccesible. Confieso que en los momentos aquellos llegué á temer. Sabíamos por unos espías que habíamos cogido que el enemigo estaba emboscado y prevenido en aquellas inmediaciones. Reinaba un silencio sepulcral, todas las órdenes estaban ya dadas, las guerrillas iban subiendo poco á poco, ojo avizor, examinando las matas como perros de caza al rastrear la res. Subimos una escarpada garganta sin novedad, llegamos á una pequeña llanura en donde habia un espeso campo de maiz, dominado por una especie de anfiteatro que formaban unos pequeños cerros, las guerrillas avanzaban mirando á través del follaje, el cuartel general estaba ya en el centro del llano, se oye un tiro á la izquierda, siguen otros á la derecha y pronto una lluvia de balas envuelve al cuartel general. Pronto se generalizó el fuego, que por espacio de una hora no cesó un momento, haciéndose á muy corta distancia. El general, sereno é impavido, desafiaba el peligro, daba órdenes y mandaba emplazar la artillería que á voces pedían los cazadores de Reus que veían á las masas enemigas ocultas en un barranco. El teniente coronel Lience, á caballo, recorría las guerrillas y envuelto por las balas examinaba las posiciones carlistas. Emplazose la artillería y les dirigió veinte y tantas granadas, entrando una en una casa de donde se veía salir grupos enemigos é incendiándola. Arrojadose después de un bien sostenido fuego los carlistas de sus posiciones, ocupó Reus las alturas y quedó libre por aquella parte el paso.

La brigada Arrando entraba por otro boquete y hubiera contribuido eficazmente al movimiento si los carlistas, viéndose perdidos, no hubieran abandonado sus posiciones y corridose hácia la derecha á ocultarse en la fragosidad de los montes.

En esta escaramuza únicamente tuvimos tres heridos.

Conseguido el objeto principal, que era amagar el paso por la derecha, retrocedimos para atravesar el verdadero, ó sea de la izquierda, teniendo ya en nuestro poder la llave de las posiciones del Grau, y lo efectuaron todas las fuerzas, siguiendo el batallón de Reus ocupando los puntos tomados hasta que hubo pasado toda la fuerza, de modo que quedó á rela-

guardia el resto de la jornada.

No podíamos aun felicitarnos del todo, pues se necesitan cuatro ó cinco leguas para pasar el Grau, y siendo poco menos que imposible el flaqueo, á cada accidentación del terreno estábamos expuestos á ser ametrallados. Afortunadamente no fué así y llegamos á la terrible bajada con que termina el Grau. Para comprender que clase de pendiente es esta, solo diré que tuvimos que apearnos todos. El camino, abierto en la roca, forma una serie de SSS dominadas á ambos lados por inexpugnables baluartes. Pasó la vanguardia, que la formaba la brigada Saez, pasó el centro ó sea la brigada Arrando, y al hallarse la retaguardia con toda la impedimenta en mitad de la pendiente fué recibida con una descarga cerrada desde las peñas que dominan el sendero. No titubearon un momento los cazadores de Reus y compañías de guardia civil que iban á la cola de la brigada. Formando un semicírculo contestaron al horroroso fuego que hacían los carlistas, protegiendo mientras tanto el paso del convoy y batiéndose á pecho descubierto con una serenidad que no necesita elogios. Durante largo rato solo se veían en la parte superior dos líneas de fuego y humo y un alarido ruidoso retumbaba por el monte.

Como la pendiente era tan rápida, las acémilas bajaban despacio, así es que nuestras fuerzas estuvieron sufriendo largo rato el fuego del enemigo que se hallaba oculto y parapetado entre las rocas y la maleza. Por fin, cuando ya estuvieron salvadas las acémilas, fueron bajando las últimas fuerzas, se recogieron los heridos y continuamos la marcha. Había ya casi anochecido é íbamos á tocar el resultado de la jornada, íbamos á entrar en Olot. Faltaban solo tres leguas de camino muy llano. Puse mi caballo á galope, me coloqué en las avanzadas de caballería, y aquí entré á las nueve y media de la noche sin haberme apeado desde las tres de la madrugada y sin haber probado nada en todo el día.

En Olot hemos encontrado ya á las brigadas Estéban y Cañas con el general Mirelo, formando unos seis mil hombres. Han llegado esta tarde por Castellfollit sin haber encontrado el menor obstáculo. La operación se ha hecho combinadamente y ha dado el resultado apetecido. Figúrese V. señor director, cómo estaremos en Olot. La brigada Arrando se queda en San Estéban de Bas, distante una legua de Olot, con los cazadores de Reus, y sin contar estas fuerzas no bajarán de 13,000 hombres los que pelean aquí. Durante el sitio de 47 días que ha sufrido la población han disminuido las provisiones, así es que para fin y postre no sé aun donde podré acostarme ni si encontraré algo que comer.

Voy á terminar, pero no puedo hacerlo sin decir

antes que al salir de San Estéban de Bas unas avanzadas se han apoderado de un carlista con armas que estaba apostado no sé con que fin.

Creo que mañana saldremos, pero en dirección desconocida. Escribiré si puedo.

GACETILLA GENERAL.

Acordado por el bravo brigadier Ciriot distribuir entre los heridos de su brigada una cantidad de dinero recibida para ellos de la redacción de nuestro colega barcelonés *La Independencia*, dicho señor brigadier designó á su ayudante para que, acompañado de los señores D. Joaquín de Pastors y D. Joaquín Ruiz y Blanch, quienes gustosos aceptaron la invitación del señor brigadier, llevaron á cabo la distribución de dicha cantidad.

Efectivamente; ayer á las diez de la mañana pasó la mencionada comisión al Hospital Militar, en donde acompañada del oficial de administración militar señor Ibran, distribuyó cuatro duros á cada uno de los heridos cuya relación publicaremos, cantidad que los desgraciados soldados recibieron con la emoción propia de los que miran en la caridad el premio á sus muchos sufrimientos.

Sabemos que la Administración del mismo establecimiento distribuyó también entre todos los heridos varias cantidades que le han sido remitidas con tal fin, y de cuyo acto daremos cuenta detallada á nuestros lectores si nos es posible en el número próximo.

Aunque poco ha experimentado alivio de sus padecimientos el brigadier Sr. Ciriot, cuya reposición deseamos vivamente.

A los que dicen que los carlistas no son bandidos, recomendamos las siguientes líneas de nuestro colega *La Imprenta* del día 6:

«El tren, dice, que venía de Tarrasa fué detenido por los carlistas en Sardañola; fue saqueado y después incendiado. Como bárbaros se apoderaron del botín. Los fardos de los fabricantes de Tarrasa y Sabadell eran despedazados uno tras otro y repartidas sus mejores telas. Pasaban de treinta los fardos procedentes de Tarrasa, y había un wagon lleno de los de Sabadell, ninguno ha quedado; los que no fueron robados, fueron reducidos á ceniza. Los wagones todos fueron devorados por el fuego, excepto la locomotora que, á despecho de los incendiarios, fué respetada por las llamas. ¡A esto llega su sagrado respeto á la propiedad particular! El saqueo y el incendio son su único lema. Ni la misma estación de Sardañola pudo salvarse; fué también incendiada y destruida por las llamas.»

—Que tal? hay bandidos mas bandidos que los defensores de la religión y de Camama VII?

—Ha tomado posesión de la Secretaría de la Diputación Provincial nuestro amigo D. Federico Huguet, secretario del Gobierno Civil de esta provincia hasta el día de ayer.

Interin el Gobierno nombra sustituto al Sr. Hu-

guet, se ha puesto al frente de la secretaría del Gobierno el oficial primero de la misma, nuestro amigo Sr. Espejo.

—Cuanto digan los enemigos de la situación actual sobre crisis ministerial, desavenencias etc. etc., son inocentes invenciones de los que no están contentos con su actual estado. En algo han de entretenerse los que fundan su patriotismo en la ambición y su liberalismo en el mando.

BANCO DE ESPAÑA.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA CIUDAD DE GERONA.

Empréstito de 175 millones de pesetas.

La Administración Económica de la Provincia ha terminado el repartimiento general del Empréstito forzoso de 175 millones de pesetas, habiéndolo espuesto al público, según anuncio inserto en el *Boletín* de ayer n.º 19, en el cual se consigna que los contribuyentes todos han salido gravados con el 106'53 por 100 de las respectivas cuotas de Territorial y Subsidio que satisficieron al Tesoro en el próximo pasado año económico de 1873-74.

En su consecuencia se hace saber al público que se amplía el plazo que señaló esta Delegación en su anuncio de 16 Junio último, hasta el día 15 del actual Agosto, pasado el cual se expedirán los apremios contra los que resulten morosos.

La recaudación estará abierta en las oficinas de esta Delegación, todos los días no festivos, hasta el referido día quince de Agosto, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Gerona 4.º de Agosto de 1874. — Vicente Jarrovecan-dreu.

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 8 de Agosto de 1874.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Includes items like Trigo, Mezcladizo, Cebada, Maiz, Judias, Habas, Mijo, Fayol, Avena, Arvejas, Centeno, Garbanzos, Arroz, and Aceite.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formenosa

piente; es magnífica, —añadió atragantándose Bonifacio.

—¡Es un partido loco, ma foi! Su padre tiene cuarenta millones, y es hija única, —volvió á decir el hijo del capitalista, —que no por ser gran apreciador de bellezas, dejaba de serlo muy cumplido de patacones.

—Debes aprovechar la rachita, y casarte pronto, aconsejó el íntimo. Mira que las niñas con cuarenta millones son mas caprichosas que el viento, mas mudables que las veletas, y hacen cuanto quieren, porque muchos padres de las tales millonarias, que á veces no saben mas que el castellano, respetan y consideran altamente á sus hijas, porque han aprendido en las novelas de Sné el francés, y en las óperas el italiano. El capricho de una niña millonaria es un relámpago. Así no pierdas tiempo: te espondrías á...

—A una decepcion, dijo acabando la frase el gallo-hispano.

A un *désabusement*, añadió la copia, que esta vez, con íntima satisfacción suya, sobrepujó, á su entender, al original.

—¿Qué pensais vos de todo esto? preguntó Gallardo á su tío con una risa que él quería decir de chanza, pero que era en realidad de satisfacción.

—Sí, decid vuestro parecer, añadió con ironía para ocultar su mal humor, el capitalista. Los Nestores son los que se deben escuchar en los consejos marciales como en los matrimoniales.

briente me volvió la espalda y se fué. Ya ven VV. que lo he zapeado *une bonne fois pour toutes* (1).

Boni se desternillaba de risa.

Gallardo y los demás convidados callaron.

—Es preciso que pongas ese chistosísimo lance en un periódico, dijo entre carcajadas el admirador del capitalista.

—¿Non cher á quoi bon? (2) respondió con aire de modestia el héroe de la anécdota.

—Para enseñar á ahuyentar á los petardistas, respondió Boni; para dar una muestra de tu gracia y de tu chiste; para que digan que estás tan ricamente dotado de fortuna como de ingenio; para amenizar las gaceticillas, y para...

—¿Y habrá papel que se degrade á insertar como gracia semejante escándalo? gritó con esplosion el general antiguo, que no se pudo contener por mas tiempo. ¿Son estas las ideas y sentimientos que está llamada la prensa á propagar? ¡Por Dios, señores! ¿no hay ya quien se ruborice en España? ¿Hácese de manera tan descarada gala del *sambenito* en la prensa, sin que nadie repudie la impudencia con que se nos refiere en tono laudatorio una iniquidad, y no apele de esto para antes los nobles instintos, los generosos sentimientos y el decoro público de los buenos y genuinos españoles? ¿Somos ya tan *positivos* como la ley escrita? ¿Se extinguieron las aspiraciones caballerosas en el país de mas caballerosa in-

(1) De una vez, para siempre. (2) ¿A qué, querido?

# SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de un humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prurita y radical cura de toda especie de humores, escoriñas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviense siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

extramuros de esta ciudad que hace esquina á la izquierda del camino que dirige á las pedreras cerca la puerta del Cármen.  
Dirigirse al dueño que habita en ella. 30c

**MODISTA.**  
Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion. En la imprenta de este periódico darán razon. 6-15

**INTERESANTE.**  
CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.  
Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil. Vendese á 40 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustín.

**LA REVALENTA ARABIGA** DU BARRY de Londres  
Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consuncion), hesses, gota, &c.  
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

**Repartimiento Municipal y Provincial.**  
En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion asi como papeletas de aviso de primer y segundo grado.  
En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

**REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS,** catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.  
Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.  
Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Extranjero.  
Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

**Pianos.**  
Acaban de llegar dos magníficos pianos medio oblicuos para vender de las mejores fabricas de Barcelona, y estan de manifiesto en el gran salon del Liceo Gerundense cerca del Instituto. (Se garantizan por 2 años.)

**VAPORES PARA BARCELONA.**  
Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.  
**LOS DESPACHA, JUAN FORTO** 2-2

**Venta.**  
Se vende una casa y huerto en la calle del Cármen

254 FOLLETIN DE

dole? En otros tiempos, señores, no todos daban; pero los pocos que no lo hacian, no se gloriaban de no hacerlo. Aunque fuese á un petardista, se sentía el dar una negativa porque habia caridad, y se la callaba porque habia vergüenza. La avaricia pertenecia entonces á los vicios vergonzosos, que el respeto que se tenia á la opinion pública obligaba á ocultar.

— ¡Tio, por Dios! suplicó Gallardo.  
— ¿Por Dios qué? sobrino.  
— Que habéis con mas moderacion.  
— No lo esperes; y salga el sol por Antequera.  
— No os apureis, general, dijo el capitalista; *je suis vieux* (1), respecto vuestra casa, y, sobre todo, las canas y el mal humor de la avanzada edad.  
— Por de contado, añadió la sombra parlante, tienen carta blanca las damas, los niños y los...  
Iba añadir los viejos, pero una mirada del general le hizo callar.  
— No te apures, sobrino, dijo éste. Las armas del señor le sirven á mas nobles fines, que para repelar agravios.  
— Vamos, hablemos de otra cosa, — se apresuró á decir el intimo del general, el cual, así como los demás convidados, celebraba en su alma la leccion que habia recibido el impertinente pollo cacareador, por tan digno y autorizado contrario. — Dime, Gallardo, ¿te has propuesto que sea Lucia para tí un censo irredimible? Pues dígotte, chico, que seria una buena

255 LA LUCHA

bobería crearte un obstáculo para cimentar tu porvenir.  
— No veo que... para ser diputado... senador... ó...  
— No vá por ahí; tus ideas políticas absorben toda tu atencion. Has de saber que sé por una de tus amigas, que la hija del banquero Don Juan La Plata está muy prendada de tu persona.  
— Gallardo se estiró y pasó su mano por sus rizados cabellos.  
— Su madre lo está, prosiguió el intimo, del título de marqués de Monte Gallardo, que dicen vas á recibir en breve, y su padre de tu capacidad....  
— Nos pagamos, dijo el general muy hueco; pues yo lo estoy de la suya. ¡Comprar el cinco la vispera de...  
— Pero él lo está igualmente, prosiguió el intimo, de tu faja y de tus rentas. Ahí tienes, chico, un porvenir positivo.  
— ¡Pues si apenas conozco á la amable y bondadosa jóven que se ha dignado reparar en mí!... dijo con fachenda y en extremo lisonjeado el jóven general, haciendo propósito de volver apretar los cordones de su corse.  
— Pues es muy linda, afirmó el intimo. Y sábate que monta á caballo como un cosaco.  
— ¡Oh! Athenais La Plata tiene el talle mas esbelto, el color mas pálido, las miradas mas fieras (querria decir altivas) de todas las bellas de Madrid! ¡Es deliciosa! opinó el parisiense español.  
— Tiene cuello de cisne con ondulaciones de ber-

(1) Se vivir.